

# La tasa de natalidad en La Araucanía disminuyó en un 18 por ciento los últimos cinco años y continúa caída

**FENÓMENO.** Entre 2018 y 2023 el Registro Civil reporta 2 mil nacimientos menos. Al comparar enero a julio de este año con el anterior, la merma es de un 8%.

Andrea Arias Vega  
 andrea.arias@australtemuco.cl

Según cifras del Registro Civil, los nacimientos de los últimos cinco años en La Araucanía han caído en un 18%, porcentaje que está cuatro puntos porcentuales por debajo del promedio nacional de disminución, el cual alcanza un 22% entre el 2018 y el 2023 (ver cuadro).

En concreto, entre el 2018 y el 2023 hubo 53.814 nacimientos menos en el país, siendo 2.099 los de La Araucanía. Dicho fenómeno demográfico a la luz de las cifras de enero a julio del 2024 no proyecta una recuperación respecto del año anterior en igual período de tiempo, ya que van 481 nacimientos menos, es decir, una disminución del 8%.

Así lo explica el director regional del Registro Civil, Pedro Canihuante, quien plantea que a pesar de que hubo un repunte en 2022, la tendencia sigue a la baja.

“Este es un fenómeno social que está impactando a todo el país y, en lo particular en nuestra Región la baja es considerable porcentualmente hablando”, señala.

## FENÓMENO

Dado que en los últimos 50 años el número de hijos por mujer ha caído de 5,4 a 1,3 en el país, el fenómeno de carácter mundial alerta respecto de una transición demográfica que impactará en la economía y en el sistema de pensiones, con una tasa de fecundidad que ya llegó al nivel más bajo de la historia de Chile.

Así lo explica Sarahí Rueda,

demógrafa y académica del Centro de Investigación en Sociedad y Salud de la Universidad Mayor, quien además advierte que como consecuencia de esta caída en la natalidad es inevitable que la pirámide poblacional comience a ensancharse en su cúspide reflejando el envejecimiento de la población.

De hecho, enfatiza a modo de ejemplo que de aquí al 2050 el 30% de la población serán adultos mayores.

## ANÁLISIS DEMOGRÁFICO

La demógrafa Sarahí Rueda indica que “las cifras de fecundidad de La Araucanía reflejan el perfil nacional porque el número de nacimientos del año pasado está por debajo de lo registrado en prepandemia. Hubo una pequeña mejoría en 2022, al igual que en otros países, sin embargo, no fue capaz de mantenerse en el tiempo. Vemos que este patrón seguirá en descenso, siendo Chile uno de los países más envejecidos de la región. De los 195 países que existen, 183 tienen niveles de reemplazo muy debajo de la tasa óptima que es 2,1 nacimientos por mujer para duplicar la población”.

Para explicar las causas del fenómeno que afecta gravemente la producción del país, la experta sostiene que “la crisis económica y de cuidados que instaló la pandemia es clave, además de factores culturales asociados a los roles de género. La cobertura educativa de las mujeres, un aumento en la participación laboral y acceso al control de natalidad aceleraron esta transición demográfica”.

Todo esto, a juicio de la experta, impactará en los siste-

## NÚMERO DE NACIMIENTOS EN LA ARAUCANÍA Y EL PAÍS

Año	Nacional	La Araucanía
2018	241.296	11.736
2019	227.242	11.384
2020	205.074	10.232
2021	184.458	9.840
2022	198.583	10.323
2023	187.482	9.637
2024 (*)	115.662	6.035

FUENTE: REGISTRO CIVIL DE LA ARAUCANÍA (\*) HASTA JULIO



Mes	2023	2024	Diferencia
enero	924	855	69
febrero	752	760	-8
marzo	890	736	154
abril	770	771	-1
mayo	883	739	144
junio	803	675	128
julio	788	793	-5
total	5810	5329	481
agosto	816		
septiembre	749		
octubre	803		
noviembre	746		
diciembre	713		

FUENTE: DATOS DE LA ARAUCANÍA REGISTRO CIVIL



“Ninguna de las medidas de conciliación estabilizará las tasas porque la tendencia es que continúe la disminución”.

Sarahí Rueda,  
 demógrafa Universidad Mayor

mas de pensiones a futuro, por lo que se requieren medidas públicas para su desa-



“Es un fenómeno social que está impactando a todo el país y en particular en nuestra Región la baja es considerable”.

Pedro Canihuante,  
 director regional Registro Civil

celeración en la línea de disminuir la carga económica de los hogares, así como lo-

grar una mayor conciliación familiar para incentivar la fecundidad.

“Más allá de los bonos, esto requiere una mayor oferta en servicios de cuidados y flexibilidad en los permisos para los padres, muy en la línea de los países de mayor bienestar, aunque en esencia ello no solucionará el problema. Ninguna de las medidas de conciliación estabilizará las tasas porque la tendencia es que continúe la disminución de los nacimientos”, plantea Rueda.

En este punto de la problemática, la academia en general apunta a políticas migratorias, “sin embargo, ello todavía está en la línea de las propuestas”, recalca Sarahí Rueda. 